

実践記録を資料とした

導入過程の研究

今 泉 喜 久 子

はじめに

保育の現場において、その瞬間々々は極めて体当たり的に行なわれがちである。そして「その場その場で瞬間に提出される具体的な問題、それをいかに解決し、いかに展開させるか。」その判断は、当面した保有者のその場での全人格的な知恵を総合してなされか、或いはその個人もしくは園での慣習によってなされるかの、いずれかである場合が多い。そして、保育の経験が重なり、保育に熟練していくに従つて、その瞬間的な判断や解決が、その場の保育を成功へ導く確率は次第に高まってくるであろう。

保育者の保育技術が向上し、問題の処理が巧みになること、それは一応、現場的にみての保育の進歩といふことが出来る。しかし、これら具体的な成功体験は、そのままでその人個人の瞬間的な体験にとどまって、個人的な経験の世界以外には、資料としても、理論としても蓄積されることはない。

そこに一つの問題を感じるのは私達ばかりではないであろう。それは、現場からよりよい保育を行なうための法則が導き出される機

会を無にしてしまうことになるし、理論と実際を平行したバラバラなものとして存在させる結果をも招きやすいからである。

「現場の研究」ということが、保育の前進のために重要視されている。そして、問題意識をもつて場にのぞみ、現場で発生した解決を要する事柄を把えて問題を設定し、それに対処することが要請されている。従つて、格別研究的な意図を持たず、体当たり的に嘗なまれた実践活動の所産、しかも現場的価値の極めて高いそれらを、研究的に処理し、原理化し、体系化するということに対して、私達は今少し関心を向け、努力すべきなのではないだろうか。

「現場における研究」の障害となるものとして、経験を至上のものとし、経験に依存しようとする態度が挙げられる。しかし、経験を客観的に分析・処理するという手続きを怠らず、それを一般化し体系化しようとする態度を忘れないならば、経験主義と研究主義は矛盾することなく両立し合うものと思われる。

私達はこのような立場から、実際に展開された保育活動の記録を分析し、その過程を考察するという試みをなしたわけである。

遊具名						数	六月中の利用状況
砂	シ	鉄	た	い	ジャングルジム		
場	一	ソ	1	棒	橋	台	する。
2	1	3	1	1	1	4	右に同じ。
用	時々2、3名の女児が利	用する。	る。	時々2、3名が利用す	用する。	る。	る。いつも誰かが利用してい
たまに男児1、2名が利	4、5名乗つてそれ以上	が待つていて。	が待つていて。	が利用す	が利用する。	が利用する。	る。
設備	六月上旬に新しく						備考

表 I

ぶ幼児が極めて少なく、稀に砂場に入っていても、砂をいじる・砂をすくう・こぼす、といった単調で表面的な活動に終始して、積極的・構造的な遊びが展開されることは殆んどなかつた。

次の記録は保育者（ここでは実習生今泉）の自然な誘導が意外に効果を挙げて、七、八名の幼児達が積極的な砂遊びを展開し、次に予定されていた室内活動に移ることを喜ばなかつた事例である。六月下旬のある月曜日の朝、自由遊び場面で発生した活動であり、報告者（今泉）は年長組所属の実習生である。

(3) 分析の結果

前述のような手続きで分析した結果を一括すれば次のようである。(表I)

これらの内で、教師と児童の活動が、導入に効果的に作用している場合を、更に分析し、その活動内容を分類した。(46頁表II)

(4) 結果の考察

前述のような結果は、何を意味するのであろうか。具体的に、幼

児をある活動へ導入する場合には、私達のとるべき行為をどのように指示しているのであろうか。

◆教師の活動について

①言語のみの誘導は効果が少ない。

教師の活動内容をみると、それは全て行為或いは言語を伴った行為であつて、言語だけが児童を動かしている場合がない。これは極めて興味深い資料と思われる。即ち、対象とする児童達にはことばだけの導入は効果がなく、行為或いは行為とことばの結びついたもののみが、効果的に働いているわけである。

②対象の相違に応じて、効果をもつ教師の活動も異ってくる
表Ⅱによれば、事例Aと事例Bにおいて、効果を挙げている教

の振舞い方がかなり異っている状態が認められる。即ち、事例Aで効果を挙げている「実際に遊んでみせる」・「魅力的な材料を興味深げに示す」という活動が事例Bでは余り効果がなく、逆に、事例Bで効果のある「幼児の活動を技術的に援助する」・「幼児を励まし賞

事例 A

教師の活動	幼児の活動	材料
①到着。(午前七時三〇分)	①雨の中を保育者の到着を待つている。	①ないこ
②準備。(戸を開ける。玩具)	②玩具をいじる。(たいこをたたく)笛を吹く。	②く笛を吹く。
③「さあ、絵を描きたい人はこつちへいらつしやい」とクレバスを出す。	③集つてくる。 ④「あ、今日はこれを塗んだったね。そして、お店やさんでこうね。積木を出してやる。」	③集つてくる。 ④イ、幼児A・B・C塗りはじめする。 ⑤「積木で遊びたい人こっち」と積木を出しやる。
④「あ、今日はこれを塗んだったね。そして、お店やさんでこうね。積木を出してやる。」	⑥「E」部屋のすみにぶらさげてある。けさい。(とつて下さい)いたのむ。	⑥がい、Dがまねして積木を動かす
⑤「汽車ごっこするの」と、カバンと一緒に笛ひもを渡す。	⑦「これりんご」「これかき」など云う。Aが「せんせ、これ塗つて汽車ごっこに塗りかけを渡して車掌。Dが客、E運転手、C車掌。	⑦Eが車掌。Dが客、Cが運転手を
⑥イ、「これ汽車、仙台行き、ボーボー」と動かす。	ハ、D、E、C、汽車ごっこを始め。Aが「せんせ、これ塗つて汽車ごっこに加わる。」Bも汽車ごっこに行く。	ハ、D、E、C、汽車ごっこを始め。
⑦イ、塗っている状態をのぞいてみる。	⑧A、見た先生の所へ来て果物塗りを見せる。	⑧A、見た先生の所へ来て果物塗りを見せる。
口、果物を塗る。	⑨汽車ごっこでけんかが発生。(お客様が停車場で通りでいるのに止まらずに車場通りで走る。)	⑨汽車ごっこでけんかが発生。
⑪「はい、お金分けて上げましょうね」と牛乳びんのふたを分けてやる。	⑩イ、「そうだね。」「お店するか」	⑩イ、「そうだね。」「お店するか」
⑫「果物屋さんと玩具屋さんね」と玩具を渡す。	ロ、「おれうる人」「おれもうる」	ロ、「おれうる人」「おれもうる」
⑬「いいよ」A、Bお店や、C、D	「せんせ、おれもうる」	「せんせ、おれもうる」
Eはお客様と役割が決まる。	ハ、「多いちやんや、そんなに」	ハ、「多いちやんや、そんなに」
⑭B「おれ、おもちゃや」	「早くちやんやから」	「早くちやんやから」
⑮「お金の玩」	具せの玩	具せの玩

事例 B

教師の活動	幼児の活動
①「何していいるの」と砂場に入る ②砂をいじるうとする。 ③「あら、どうづめんなさいね」としゃがんで見ている	①「ね、ターチちゃん海へ行ったことある?」と男児に聞いきかける。 ②「あら、ガブガブつてしまふつたでしょ?」 ③女児「先生、手をつけないで」というから、沙場遊びしたりする。 ④男児が木片でその穴を埋める。 ⑤「だめじゃないの。こちままでよ」と女児が抗議する。
⑤「あら、海へ行ったことあるよ」と男児に聞いきかける。 ⑥男児、知らん顔して同じ動作。 ⑦「ぼく、海水で泳ぐのね」と男児が木片でその穴を埋める。 ⑧笑しながら「ウン」 ⑨イ、「あ、先生。深い所の魚は食べられないよね」と男児 ⑩うなずく。「した」「した」 ⑪「波がザブンザブンくるでしょ。そこで穴を開けたり、トンネルを作ったたり。みんなもするでしょ?」 ⑫沙場に入るうとする。 ⑬サンダルにはきかえて沙場に入 ⑭如露で水をまく。「お水! お水 ホーリー。海の砂のようになつた でしょ。お山を作つてもこわれ ないのよ」とねれた砂を集め しよ。もう一度水をまく。 ⑮「ほら、こんな砂の方がいいで しょ」とねれた砂を集めること つこしたのね」と頂上で示す 「うさぎとかめのお山?」	①男児2歳、女児1歳、各々木片を持 ちしゃがんで沙場を走らせたりしてい る。自動車で沙場を叩いたり、片 手で沙場を走らせたりしてい る。 ②女児「先生、手をつけないで」と ③女児何となく沙場を掘る。 ④男児が木片でその穴を埋める。 ⑤「だめじゃないの。こちままでよ」と女児が抗議する。 ⑥男児、知らん顔して同じ動作。 ⑦「あ、先生。海水で泳ぐのね」と男児が木片でその穴を埋める。 ⑧笑しながら「ウン」 ⑨イ、「あ、先生。深い所の魚は食べられないよね」と男児 ⑩うなずく。「した」「した」 ⑪「波がザブンザブンくるでしょ。そこで穴を開けたり、トンネルを作ったたり。みんなもするでしょ?」 ⑫沙場に入るうとする。 ⑬サンダルにはきかえて沙場に入 ⑭如露で水をまく。「お水! お水 ホーリー。海の砂のようになつた でしょ。お山を作つてもこわれ ないのよ」とねれた砂を集め しよ。もう一度水をまく。 ⑮「ほら、こんな砂の方がいいで しょ」とねれた砂を集めること つこしたのね」と頂上で示す 「うさぎとかめのお山?」
⑯「うん」「せんせいも、もつと大き もざれう?」	⑯男児2歳、女児3歳と一緒に山を 作る。 ⑰「てっぴんに旗はあるよ。探して くるからね」と棒を持ってくる。
⑲「あのね、兎と亀ここまでかけ つこしたのね」と頂上で示す	⑲「うん」「せんせいも、もつと大き もざれう?」

表 III

幼児の活動										教師の活動										活動の内容	
6	5	4	3	2	1	10	9	8	7	6	5	4	3	2	1						
遊びを完成させる。(行為)	興味深い遊び方をする。(行為)	遊びの進行を整える。(行為)	遊びの中で解決する。(行為及び言語)	遊びに親しいものを、遊びの中に積極的にとり入れる。(行為及び言語)	実際に遊んでみせる。(行為)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	記録	
遊びを完成させる。(行為)	興味深い遊び方をする。(行為)	遊びの進行を整える。(行為)	遊びの中で解決する。(行為及び言語)	遊びに親しいものを、遊びの中に積極的にとり入れる。(行為及び言語)	実際に遊んでみせる。(行為)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	(行為及び言語)	計	
B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	B	A	イ、ロ、(6)のロ、(7)のロ、(14)の	
② の イ	③ の ロ	④ の ロ	⑤ の イ	⑥ の ロ	⑦ の ロ	⑧ の ロ	⑨ の ロ	⑩ の ハ、 ⑪ の イ	⑪ の ロ	⑫ の ロ	⑬ の ロ	⑭ の ロ	⑮ の ロ	⑯ の ロ	⑰ の ロ	⑱ の ロ	⑲ の ロ	⑳ の ロ	㉑ の ロ	㉒ の ロ、 ハ	
2	3	1	1	2	1	1	1	1	2	1	1	1	4	4	3	1	1	2	3	5	記
2	4	3	2	2	1	2	2	2	2	5	4	3	2	2	4	2	2	2	2	5	計

(3) 問題解決の方法が児童の活動を深化させるのに役立っている。

事例Aの「お店やごっこ」では、売り買いの進展に伴つて一つの問題が発生した。即ち「お店や」側では「売り物」がなくなり「お客様」の側では「お金」がなくなってしまったのである。この場合、いろいろな解決の方法が考えられるであろう。例えば(イ)「売り物」と「お金」を相手に返させる。(ロ)「お店や」と「お客様」の役割を換えさせる。(ハ)教師が新たに「売り物」や「お金」を作つて材料の補給をしてやる。(シ)児童と一緒に材料作りをする。などである。

しかし、(イ)の解決法は、遊びをそのまま継続させるであらうが、このことがきっかけとなって、遊びに別の局面を開拓させたり、遊びをより興味深いものにすることは出来ない。(シ)は遊びを一時中断してしまう。(ロ)はもし役割の転換が混乱なく行なわれたとすれば、また一つの興味を引き起し得たかもしれないが、遊びそのものの流れから見ると、ちょっと不自然である。ここでとられている方法は、先生が作つている材料を「お店や」の主人達がたまたま持つたお金を持って貰いにくることによって「売り物」を補給するという方法であった。つまり、教師が「間屋さん」の役割をとったわけである。この解決法が児童達の遊びに複雑な内容を与え、その活動を歩前進させているし、児童達の興味をも、より深めている。そして、それが遊びの流れを中断もせずに、そらせもしないで、その流れの方向において流を、幅広く深いものとしているのである。

④教師の活動は幼児の主体性をもつた反応との相対的な関係において成功する。

一見必要そうに思える教師の働きかけが功を奏さず、対象の上をただすべて通り過ぎてしまっている場合がある。例えば、事例Aにおける活動④、即ち教師が材料を出して幼児を誘って作り始めるが、幼児達はちょっと手を出しかけてすぐ止めてしまっている場合や、同じく活動⑥のイ、即ち積木で汽車ごっこをしてみせ、幼児がまねしてやり始めてすぐ止めてしまっている場合などである。これに比して、同事例の活動⑥のロ、つまり、「カバンをとってくれ」という幼児の要求に対して、「汽車ごっこするのね」と活動内容を暗示しつつその要求を充たしてやった場合は、その行為が対象児全員を積極的に汽車ごっこへと導入している。

「幼児の興味に基いた活動を展開させる」とは保育的根本的な原理の一であるが、実際的には幼児の興味を察し得ない場合もあるし、また整えられた環境での保育経験に乏しい幼児達においては、その興味と自発性が、具体的な対象（活動或いは材料）に向けて発動され得ない時も多いわけである。このような場合、先ず幼児自身の興味を誘い出すための働きかけが必要であるために、教師がさまざまな「試み的行為」をしてみるわけであるが、その中で幼児の主体性を持った反応と、よくかみ合わされたものが、導入活動として効果をもつものである。

⑤適当な時機に教師は遊びの一線から退くことが必要である。導入された活動を、幼児自身のものとして深化させるためには、これも根本原則の一つと考えてよいであろう。

◆ 幼児の活動について

ある幼児の活動が、他の幼児を遊びへ導入する、また、その幼児自身を更に深く遊びへ入らせるきっかけとなっている場合は、この

事例では教師のそれほど多くはない。しかし、ここでも興味深い二、三の解釈が下され得るであろう。

①幼児自身が真剣に積極的に工夫して遊ぶ場合は、他の幼児をひきつけ、同時に自身をもより深いその活動へ没入させ得る。

事例Bで、既に遊びはじめた幼児達が砂山を築くことに夢中になり、更にその砂山の頂上に棒や石を立てるために工夫をこらし始めた時、傍観者の表情が真剣になり、のり出すようにその活動を見守り、とうとう一人で砂場のすみに入つて砂をいじり始める場面が報告されている。更に、これらの行為は、この遊んでいる幼児達自身の興味をも益々その活動へ集中させ、より真剣に活動ととり組む意欲を起させる結果を産んでいるのである。

②構成的な材料を使用する場合は、完成に至るまでその活動が続けられることが望ましい。

事例Bのように砂遊びの場合は、一人の幼児がやりかけたことを完成した。即ちトンネルを貫通させた、ということが他の幼児を真剣にもし、工夫もさせて、トンネル作りに没頭させている。また、その幼児自身も、更に今一つのトンネルを完成させようと、より真剣に遊びを継続し、自由活動時間がきた時も、その活動に強い執着を示している。

これらの例は、着手させたことを完成させるような指導と助力が必要であり、また、それが可能な時間及び材料が与えられねばならないという、実際的な方針を示すものといい得る。

◆ 材料・その他について

①材料の魅力は、幼児自身の主体性をもつた反応との相対的な関係において發揮される。

事例Aで、最初に提出された材料（画用紙の異物）は教師の予想を裏切って、余り幼児達の興味を引いていない。しかし「お店やご

「つこ」が展開されてから、教師の補給する「大きなすいか」や「大根」などは幼児から非常な期待と歓迎をもって受け入れられている。また「お店やごっこ」開始寸前に提出された「お金(牛乳びんのふた)」は、幼児達を遊びへ引き入れる導火線の役目を果してい る。材料の吟味が、単に材料そのものの価値においては独立してなされても意味がないことを、はつきりと示すものといえよう。

(2)選ばれる活動と時機との関係は重要である。

事例Aにおいて「お店やごっこ」が選ばれたことは極めて賢明であった。即ち、次のような諸条件が「お店やごっこ」の展開に利していたわけである。(1)雨の日であって、戸外の活動は不可能であった。(2)保育開始後七日目で幼児達と保育者との結びつきも出来ていたし、保育所の生活に適応し始めた。(3)前日行なわれた「汽車ごっこ」が幼児達にとって楽しい経験であり、当日も保育所で行なわれる活動に期待をもっていた。などである。このような時にタイミングよく提出された活動が効果的に幼児を引きつけ得たわけである。同様なことが事例Bにおいてもみられるであろう。

(3)活動の導入に際しては過去の経験が有効的に作用する。

事例Aで、幼児達は前日行なった「汽車ごっこ」へは強い興味を示しているが、新しく提出された「お店やごっこ」のとりつきには混乱がみられる。事例Bでは、保育者が海辺での砂遊びを想起させたことが、活動への導入をスムーズにしている。

これらの資料から、幼児達がその過去の生活の中で経験したこと を土台として、それに関連をもたせ、新しい活動を誘導することの有効さに改めて気附かされるわけである。

(4)全体として、自由なのびのびした雰囲気が流れている。

幼児の活動自体を包む雰囲気の重要性はいうまでもないが、両事例とも、自由な活動の許される時間であり、場面であつたというこ

と、そのような場で展開された活動であつたことを再認識する必要がある。

——むすび——

「幼児の遊びを、表面的・形式的なものとせず、より充実した、より豊かなものにしたい」これは私達の常に願っていることである。それは何らかの媒体による巧みな誘導を必要としがちである。この誘導の過程及びその方法を探ることは、私達保育者に与えられた最大の課題とい得る。この問題に対処する研究的な試みの一端として、ある活動へ幼児達が導入されていく過程を分析し、考察した。

資料としては、幼稚園現場で日常展開される保育の中での、成功体験の記録を用いた。これは前述のように、現場の経験例(特別に研究として計画されなかつた場合のもの)を、よりよい明日の保育のための資料として活用する試みである。

ここに引用したのは二例に過ぎないし、分析の結果見出された事例にも格別の新しさはないかもしれない。しかし、「私達が幼稚園の現場で、ある一日の保育を行なえば、それが一つの資料として蓄積されてもよいのではないだろうか、その研究的な処理をくり返すことによつて、実際的な保育の法則が導き出されてくるのではないかだろうか」という私達のねらいの一端は示されていると思う。このような手続きを機会あるごとにくり返すならば、そして、その一例ごとに導き出されたものを集大成し、体系化するならばそこに動かし得ない方法上の共通原理と、対象の質に応じ、その時の条件に応じて変化する浮動的な原則とが、浮かび上ってくるのではないだろうか。体当たり的な現場の生活と研究主義とを結びつける為にも、また、私達自身の毎日の保育を反省するためにも、このような試みを今後もくり返し、続けていくつもりである。